

Mujeres, Agroecología y Soberanía Alimentaria: aprendizajes desde la producción urbana de alimentos, el caso de las campesinas migrantes del barrio La Argelia Alta

Alejandra Chaves

La agricultura urbana en países como Ecuador, ha sido desarrollada principalmente por campesinos migrantes en situación de marginalidad, con el fin de atender a sus necesidades alimentarias y generar ingresos económicos para sobrevivir en las urbes. Dentro de este grupo social, son las mujeres en su mayoría –ya sea por la división sexual del trabajo o la feminización de la agricultura- quienes se encargan de cultivar y cuidar la huerta.

Actualmente en la ciudad de Quito, varias instituciones públicas y privadas han puesto sus ojos sobre la producción agrícola urbana y la han encaminado dentro de procesos productivos ligados al ambiente, como producción orgánica o agroecológica. Esta nueva variable en la producción agrícola de las campesinas migrantes ha modificado aún más su relación con la ciudad y sus habitantes.

El proceso existente, entre el momento en que se toma la decisión de migrar y el punto en el que la migrante campesina se siente parte activa de la urbe, está marcado por la historicidad dinámica de su realidad, la cual genera la construcción y (re)construcción de las identidades de aquellas mujeres. En este caso en particular, la atención se centra sobre las mujeres del barrio La Argelia Alta, al sur de la ciudad de Quito, y en su experiencia de producción urbana.

El fin de este análisis es indagar en ¿cómo las mujeres campesinas viven los procesos migratorios de las zonas rurales a la ciudad de Quito? A la vez que, se analiza ¿cómo esa experiencia migratoria, sumada a su participación en proyectos de agricultura urbana de carácter agroecológico, han generado cambios en su función dentro de la familia, la comunidad y la ciudad? configurando nuevas formas de relacionarse, de concebir el espacio donde habitan y su papel frente a la Soberanía Alimentaria y el ambiente.